
Assemblée Générale Annuelle (AGA) 
De l’Association des Amis de Saint-Benoît-du-Lac 

11 juillet 2022, 9 h 30 
à la Salle des Hôtes de l’Abbaye de St-Benoît 

 

 

PROCÈS-VERBAL 

de la rencontre tenue en présentiel 
 

1) Ouverture de la réunion & Prière à Saint-Benoît :  
2) Mot du président et présentation du Père Abbé : Le Père abbé nous souhaite une chaleureuse bienvenue. Il 

nous fait part de quelques nouvelles :  

- Les moines malades ou en repos. 
- Un postulant arrivera bientôt, il possède un baccalauréat en orgue et se nomme Charles Laliberté.  
- Il y a également deux stagiaires qui s’annoncent pour fin juillet ou le début août. Un est claveciniste. L’autre est 

brésilien, il a 39 ans et il apprend le français présentement en attendant de recevoir ses papiers d’immigration 
pour entrer au Canada.  

 Jules Larivière présente les membres du comité exécutif 

3) Minute bénédictine (Dom Minier) : Le thème, la Paix… Dom Minier a écrit cette réflexion  lors de son excursion 
au Mont-Ham, la semaine dernière. Saint Benoît se souciait beaucoup de l’ordre qui crée la paix.  

Il nous raconte que Nicholas Austin, Quaker, premier concessionnaire des terrains où se trouve l’Abbaye, vers 
1783 ou 89, qu’il avait surnommé Peacable Kingdom. L’abbaye adhère au charisme de Nicholas Austin.  
Dom Minier insiste sur le fait que : ‘’Nous sommes chanceux au Canada de vivre dans la paix et il faut en 
prendre conscience. La paix, c’est une intériorité, au plus profond dans notre cœur. C’est un don de Dieu. Nous 
avons été mis en paix avec Dieu par Jésus. Jésus a demandé au Père que ses disciples soit UN avec lui, ce qui 
l’a conduit à la Résurrection.’’ 

 
4) Vérification du quorum (Les personnes présentes sont invitées à signer la feuille de présences qui 

circule) : La liste des participants sera établie suite à la compilation de ces noms. 
 

5) Adoption de l'Ordre du jour : Points ajoutés à Affaires nouvelles. Proposé par Hélène Trudeau secondé par 
René Lupien 
 

6) Adoption du procès-verbal de l'Assemblée générale du 11 juillet 2019 (p. 3 à 5) : Adoption par Marcel 
Goineau, secondé par François McCauley. 

 
7) Rapport annuel du président (Jules Larivière) : Voici les activités qui ont eu lieu depuis août 2019 : 
 - École Abbatiale avec P.A. Mgr Durocher et en octobre 2019, avec le Forum-Amitié au Cap-de-la-Madeleine, 

sur le thème de la sainteté. 
 - Rencontre du CA en octobre 2019.  
 - Rencontres Zoom pour le comité exécutif. 
 - Discussion sur la faisabilité des retransmissions des offices par Internet. 
 - Le Comité exécutif a rencontré le conseil des moines en novembre 2019.  

- Le membership est présentement de 701 membres au fichier, dont 186 membres à vie et 515 cotisants. 
 - L’école abbatiale avec Michel Cantin, prévue en mai 2020, a été annulée à cause de la pandémie de Covid-19    

et s’est transformée en rencontres Zoom. Trois groupes, dénombrant une dizaine de personnes chacun, ont été 
formés et ils continuent de se rencontrer régulièrement.  

 

Rapport du trésorier (Roger Barbe), p. 5 : En l’absence de Roger Barbe, qui a dû s‘absenter de la réunion 
AGA, Jules Larivière nous informe du rapport. Les dons sont toujours bienvenus et appréciés. Les sommes 
perçues en trop, sont remises à l’Abbaye. Louise Savoie propose l’adoption et André Drouin seconde. 

 
8) Ratification des actes des administratrices et administrateurs au C.A. : Louise Savoie propose cette 

ratification et l’abbé Pierre-René Côté seconde. 
 

9) Élections des membres du Conseil d'administration : Regroupement des points 11 et 12. 



 
10) Mandat au Comité exécutif de revoir la composition du C.A. : 

Nous avons eu beaucoup de difficulté à rejoindre les membres du CA. Sur 12 membres, il en reste 4. Yvan 
Cloutier émet une piste de solution pour pallier cette situation. Il ne reste, depuis plusieurs années, que 
quelques régions qui tiennent des rencontres périodiques. En plus, il est maintenant difficile de définir ce 
qui constitue une région, tel que conçue comme au début de l’Association. Un changement de structure 
s’impose. Au nom du Comité exécutif, il demande au Comité exécutif de repenser la structure du CA.et de 
faire rapport à la prochaine assemblée générale.  Yvan Cloutier propose cette demande et Jean-Charles 
Morand la seconde. 

 
11) Présentation des nouveaux Amis de Saint-Benoît depuis le 11 juillet 2019 : Les nouveaux membres 

présents à l’AGA sont Ronald Dieleman, René Roberge et Jean-Guy Duquette. Tous sont de la région de 
Sherbrooke. 
 

12) Autres affaires :  
- Retransmission des offices : M. Henri Laban, est invité à venir nous expliquer sa démarche. Il nous demande 

si nous sommes au courant de la présente retransmission de la journée liturgique de la fête de Saint Benoît. 
Certains essais et installations ont été faits. Trois cents connexions sont passées depuis une semaine. On cible 
les gens qui ne peuvent pas se déplacer. Si on désire cette permanence de transmission, il faut la demander. Il 
nous invite à donner nos impressions rapidement afin de présenter ce projet aux moines. Yvan Cloutier suggère 
de faire une proposition ou une recommandation aux moines. Mme Catherine G. Morand nous incite à réfléchir 
sur la définition de l’hôte. L’hôte peut aussi être celui qui est connecté au site Internet pour participer aux offices 
liturgiques de l’Abbaye. 

 Recommandation : 
 Nous recommandons d’aller de l’avant avec la diffusion des offices par Internet. Proposé par Yvan Cloutier et 

appuyé à l’unanimité.  

- les rencontres Zoom des groupes avec Michel Cantin : Louise Savoie, nous résume ce qui s’est passé suite 
à la fermeture de l’Hôtellerie de l’Abbaye en mars 2020. Pierre-René Côté, nous explique plus en détail ce qui 
se passe lors de ses rencontres Zoom. Il nous parle de Michel Cantin, son vécu et des livres qu’il a écrits. Il 
nous parle également du début de cette aventure, suite à l’annulation de l’école abbatiale qui était prévue en 
mai 2020. Le contenu de cette école, qui nous est venu d’anciennes écoles abbatiales, a été par la suite 
transmis par des envois hebdomadaires à toutes les adresses courriels que nous avions rassemblées. Suite à 
cela, nous avons offert la possibilité d’une formation de groupes Zoom aux personnes intéressées à discuter 
des écrits de Michel Cantin, sur «Transmettre sa foi, un défi». Il nous partage les moments d’intimité vécus 
lors de ces rencontres de groupes. Nous en sommes rendus à nous demander «comment évangéliser des 
païens hostiles, des gens qu’ils ne veulent rien savoir ? »… Vivre notre foi et la transmettre, c’est le défi. 

14) Mot du Conseiller monastique (Dom Minier) :  

- Dom Minier répond à une question posée au cours de la réunion au sujet de l’aspect financier du monastère. La 
situation est assez stable. La fromagerie et la boutique pourvoient assez bien aux besoins des moines. 
Plusieurs laïcs sont employés de l’Abbaye. Dom Minier nous parle également des structures administratives de 
l’Abbaye, comme les corporations (monastique, fromagerie, etc). 

- Il y a des travaux importants et très coûteux qui s’imposent pour la réparation de la bâtisse qui a maintenant 70 
ans. 

- Pour l’Abbaye, le souci principal est le manque de vocations. On l’a ressenti plus tard que l’a ressenti l’Église du 
Québec, mais on le ressent très fort maintenant. Le plus jeune moine, le P. Flageole, est entré il y a 17 ans. Il 
reste 24 moines. Dom Minier rappelle que ce ne sont pas les moines qui décident de l’avenir de l’Abbaye. 
Comme hôtelier, il essaie personnellement de prendre toutes les occasions pour être en contact avec les 
jeunes. Dans l’histoire monastique, il y a  toujours eu des hauts et des bas. En Europe, des abbayes ont été 
inhabitées pendant de longues périodes. 

15) Levée de l'assemblée : proposée par René Lupien secondé par Jean Poitras 

Par Thérèse Cloutier, secrétaire de l’Association 

 



Étaient présent.e.s à l’AGA : 

 

Berger, Angèle 

Berger, Yolande 

Boucher, Yannick B. 

Bourassa, Carmen 

Bourassa, Denis 

Bourassa, Paul 

Bourassa, Rollande 

Breault, Jacques 

Breault, Suzanne L. 

 

Chenard, Michel-André 

Cloutier, Thérèse 

Cloutier, Yvan 

Côté, Pierre-René 

 

Desmarais, Diane 

Desmarais, Gaétan 

Dieleman, Ronald 

Drouin, André 

Duquette, Jean-Guy 

 

Fortin, Gilberte 

Fournier, Louise 

 

Goineau, Marcel 

 

Laban, Henri 

Larivière, Jules 

Lefebvre, Carole 

Lupien, René 

 

McCauley, François 

Minier, Dominique 

Morand, Catherine G. 

Morand, Jean-Charles 

 

Nobert, Jacques 

 

Poitras, Jean 

 

Rheault, Alphonse 

Roberge, René 

Roy, André 

Roy, Claudette 

 

Sarrazin, Jacques 

Savard, Céline 

Savoie, Jean-Paul 

St-Cyr, Bertrand 

 

Trudeau, Hélène G. 

 


